

## Oremos por el próximo Papa

En estos días la Sede Pedro está vacante. Mientras redactamos estas líneas todavía no se conoce la fecha de la celebración del cónclave que dará lugar al sucesor de Benedicto XVI. Se espera que comience esta misma semana. Recordamos la palabras de la homilía de la misa **"PRO ELIGENDO PONTIFICE"** que pronunció el cardenal Joseph Ratzinger, el 18 de abril de 2005: **"Nuestro ministerio es un don de Cristo a los hombres, para construir su cuerpo, el mundo nuevo. ¡Vivamos nuestro ministerio así, como don de Cristo a los hombres! Pero en esta hora, sobre todo, roguemos con insistencia al Señor para que, después del gran don del Papa Juan Pablo II, nos dé de nuevo un pastor según su corazón, un pastor que nos guíe al conocimiento de Cristo, a su amor, a la verdadera alegría. Amén"**.

Pidamos por la Iglesia en este momento histórico de tanta importancia. Para que el Señor nos dé un nuevo pastor según su corazón, que sea testigo del amor de Dios ante los hombres y nos ayude a conocer y a amar más a Cristo el Señor. ¡Que esta oración por el nuevo papa esté presente en todas nuestras eucaristías y oraciones personales!



## La próxima semana celebraremos el "Día del Seminario"



La próxima semana celebraremos el **"Día del Seminario"** en nuestras diócesis. Es una buena ocasión para pedir la Señor, a tiempo y a destiempo, insistentemente para que la tierra de nuestras diócesis aragonesas sea regada por el Señor con una incesante lluvia de vocaciones sacerdotales y a la vida religiosa.

El lema que este Año de la Fe para el Día del Seminario es: **"¡Sé de quién me he fiado!"**. Una frase tomada de la segunda carta a Timoteo. Este lema nos ayuda a comprender mejor

la experiencia madura de fe de san Pablo y su vivencia del ministerio presbiteral.

Pidamos de manera especial, estos días cuaresmales que nos conducirán a la jornada vocacional del Día del Seminario, para que los presbíteros de nuestras diócesis, ante la multiplicidad de tareas sepan, como decía san Agustín "apacentar la grey del Señor en función del Amor", siendo permanentemente testigos de la fe en nuestras comunidades. **Unámonos todos los fieles, comunidades, parroquias y movimientos en la oración incesante por el aumento de vocaciones a la vida sacerdotal y consagrada.**



## DIÓCESIS DE ARAGÓN

## XI JORNADA DE REFLEXIÓN SOBRE LA RELIGIÓN EN LA ESCUELA

El pasado 16 de febrero tuvo lugar en el **colegio Santo Domingo de Silos** de Zaragoza la **XI Jornada de Reflexión de la Religión en la Escuela** organizada por las diócesis de Aragón y La Rioja.

Asistieron unos **250 participantes**, profesores de religión, profesores cristianos, agentes de pastoral de todas las diócesis organizadoras y especialmente de la de Zaragoza presididos por **d. Manuel Ureña**, arzobispo de Zaragoza y **d. Julián Ruiz**, obispo de Huesca y Jaca.

La primera ponencia impartida por **d. Raúl Berzosa**, obispo de Ciudad Rodrigo animó a los presentes al reto de la Nueva Evangelización haciéndonos reflexionar sobre nuestra necesidad de redescubrir a Jesucristo. "Hablemos de Dios,



como Dios es en verdad, y del hombre, como es en verdad; y así decimos todo".

**D. Francesc Torralba**, consultor del Consejo Pontificio de la Cultura de la Santa Sede, nos exhortó acerca de los nuevos lenguajes necesarios para la evangelización, poniéndonos siempre bajo el amparo de María como la estrella que nos ilumina en la noche.

Por la tarde **d. Julián Ruiz Martorell** orientó más su ponencia sobre la necesidad de que los jóvenes puedan encontrarse con Cristo en un mundo secularizado ante el cual no podemos quedarnos indiferentes como cristianos.

Finalizó la jornada con la conferencia de **d. Domingo Buesa**, director del Museo Diocesano de Zaragoza, que deleitó a los presentes con una explicación didáctica del Credo y cómo el arte puede ser oración. "Yo creo en Dios como el ciego cree en el sol, no por lo que ve sino porque lo siente".

Los contenidos y materiales complementarios de los talleres se encuentran a disposición de los interesados en la página web de la Jornada: [jornadasreligionenlaescuela.dezaragoza.org](http://jornadasreligionenlaescuela.dezaragoza.org)

## DIÓCESIS DE ZARAGOZA SEMANA DE LA FE - ARCIPRESTAZGO CENTRO

El Arciprestazgo Centro ha celebrado una semana dedicada a profundizar en la fe.

El lunes 18 de febrero la Parroquia de San Gil se llenó de un público ilusionado y esperanzado para escuchar la charla de **d. Antonio Más Arrondo** sobre los retos de vivir la fe hoy, desde la experiencia de los grandes protagonistas de la Historia de la Salvación que nos narra la Sagrada Escritura. Esta reflexión iluminó toda nuestra reflexión posterior.

El martes 19, siempre a las 20 horas, nos encontramos con los jóvenes en la Parroquia de San Miguel. Ellos nos presentaron a través de un audiovisual la

situación de la fe en el mundo juvenil. Más tarde, en un ambiente festivo, animado con diversos cantos, nos comunicaron su experiencia de búsqueda de la fe.

El miércoles 20, esta vez en la Parroquia de Nuestra Señora del Portillo, tuvo lugar una "mesa redonda", en la que participaron cristianos de nuestras comunidades, que representaban bien distintos "carismas", distintas formas su fe. En un clima cálido de escucha atenta, nos fuimos empapando de sus experiencias, para descubrir gozosamente que "el Señor ha estado grande con nosotros y estamos alegres" y que vivimos realmente constru-

yendo la Iglesia de Jesús, misterio de comunión, de corresponsabilidad y de misión al servicio del mundo en esta parcela pequeña, pero la nuestra, que es el Arciprestazgo Centro.

El jueves 21, en la Parroquia de Santiago, nos sentimos convocados para celebrar el sacramento de la reconciliación, a la luz de las Bienaventuranzas, como comunidad que se sabe pecadora y a la vez salvada y que quiere seguir caminando en esta Iglesia de Zaragoza, comprometida cada vez de forma más consciente con los hombres y mujeres de hoy, para seguirles ofreciendo el gozo de la fe en Jesucristo.

## DIÓCESIS DE TERUEL Y ALBARRACÍN

Las parroquias de **Muniesa, Alcaine, Blesa** y **Cortes de Aragón** te invitan a que participes y hagas de la **Cuaresma 2013** un verdadero "CAMINO de FE hacia la CONVERSIÓN".

Con el siguiente programa:

**Domingo 10 de marzo.** PARRO-

QUIA de ALCAINE Hora: 5.30 de la tarde: "Creo en el Espíritu Santo, Señor y dador de vida".

**Domingo 17 de marzo.** SANTUARIO NTRA. SRA. DE LA ALIAGA - CORTES DE ARAGÓN - Hora: 5.30 de la tarde: "María, causa de nuestra alegría y modelo de fe".



Encuentros de Oración  
Cuaresma 2013

## ANTE EL DÍA DEL SEMINARIO

# DÍA DEL SEMINARIO 2013

## “Sé de quién me he fiado”

Año de la FE

225 Aniversario de la fundación del Seminario de Zaragoza

Entre los diversos actos que se van a celebrar con motivo del Día del Seminario, en las diferentes diócesis de Aragón, destacamos los actos que tendrán lugar este año en el seminario de Zaragoza, que cumple 225 años de vida. Los actos son los siguientes:

### MARZO

**14 Jueves: 19:00** Misa por las vocaciones en La Seo.

**16 Sábado:** JAVIERADA DIOCESANA con la participación del Seminario Mayor y Menor al igual que del Seminario Menor en familia.

**17 Domingo:** Campaña del Seminario. Colecta. Testimonios en las parroquias de los seminaristas. Jornada de Puertas Abiertas: **18.00 Ponencia:** Historia del Seminario de Zaragoza por d. Isidoro de Miguel, canónigo del Cabildo Metropolitano. Profesor de Historia de la Iglesia del CRETA. **19.00** Homenaje a

los Mártires.

**19 Martes: 19.30** Eucaristía solemne en honor a san José en la capilla del Seminario Metropolitano presidida por el sr. arzobispo de Zaragoza d. Manuel Ureña.

*El sr. arzobispo de Zaragoza, con motivo del Año de la Fe, concede indulgencia plenaria a aquellos que asistan a esta eucaristía y recen por las vocaciones sacerdotales con las debidas condiciones habituales: arrepentimiento, confesión sacramental y oración por el romano pontífice.*

**21 Jueves: 19.00** Misa por las vocaciones en La Seo.



### ABRIL

**7 Domingo: 19:00** Vísperas Vocacionales en el Seminario Metropolitano.

**20-23:** Peregrinación del Seminario Metropolitano al santuario de San Juan de Ávila en Montilla, Córdoba.

## HISTORIA DEL SEMINARIO DE ZARAGOZA

Los seminarios son una creación del Concilio de Trento, pero Zaragoza careció de uno durante 225 años. El Seminario Conciliar de San Valero y de San Braulio fue fundado en 1788 por el arzobispo Agustín Lezo y Palomeque (1784-1796), con lo que en 2013 se cumplen otros 225 años. Su historia es la de sus diferentes sedes, por lo que se pueden distinguir varios periodos.

Su primitiva sede fue el Colegio del Padre Eterno, que había pertenecido a los jesuitas. Estaba encomendado a los directores del Seminario de San Carlos, junto al que estaba situado. El edificio quedó prácticamente destruido durante los sitios de Zaragoza, al estallar un depósito de pólvora el 27 de junio de 1808.

Entre 1808-1809 y 1813-1817 su sede estuvo en el colegio de San Juan Evangelista y el intermedio en S. Juan de los Panetes. La enseñanza se reanudó en 1817, utilizando algunas dependencias de San Carlos, donde permaneció hasta 1848. El arzobispo Francés y Caballero obtuvo de Fernando VII el solar de la antigua Diputación del Reino en la plaza de la Seo, junto al Palacio Arzobispal. Las obras se desarrollaron entre 1830-1834 y paralizaron debido al forzado exilio del prelado en 1835 y no se reanudaron hasta 1848. Durante 1838-1844 por las circunstancias políticas no hubo vida en el Seminario.

En 1848 los seminaristas dejaron San Carlos. Es la etapa más larga del seminario. Dos acontecimientos merecen destacarse: 1897, la creación de la Universidad Pontificia de Zaragoza, que fue suprimida en 1937; 1899, la Hermandad de Sacerdotes Operarios Diocesanos del Sagrado Corazón de Jesús se hace cargo del Seminario.



Una gran prueba supuso la guerra civil: fueron asesinados el rector y un formador, Lorenzo Insa y José Tarín, ambos en proceso de beatificación. También murieron otros antiguos formadores del Mayor y del Menor, algunos beatificados y otros camino de los altares. También murieron varios seminaristas, en proceso de beatificación. El seminario estos años sirvió de cuartel.

El 19 de marzo de 1945 se puso el día de san José. El seminario de Casablanca se inauguró el 19 de octubre de 1952. Entonces quedó suprimido el

seminario de pobres de San Francisco de Pula, fundado en 1896 por el cardenal Benavides, y que estaba instalado en dependencias de San Carlos. En 1960 se inauguró el Instituto Brauliano de Estudios Teológicos, afiliado a la Universidad Pontificia de Salamanca. En 1970 se creó el Centro Regional de Estudios teológicos de Aragón (CRETA).

En octubre de 2005 se inauguró el nuevo seminario con capacidad para 54 seminaristas, por el nuevo arzobispo Manuel Ureña (que había tomado posesión el 19 de junio). El nuevo seminario está ubicado en el tercer cinturón de Zaragoza, detrás del Hospital Militar, junto al Centro de Estudios Teológicos y la Residencia Fundación Tobías.

En 2008 los Operarios Diocesanos fueron sustituidos por sacerdotes diocesanos.

En 1866 el arzobispo García Gil fundó el Seminario Menor en Belchite. Allí permaneció hasta la guerra civil. Destruído el edificio, se instaló en Alcorisa en el antiguo convento de los PP. Paúles, hasta que esta población pasó a Teruel (1956). Más tarde ocupó un ala del nuevo edificio de Casablanca y en 2005 pasó al nuevo Seminario. Entre 1877-1887 lo dirigieron los PP. Dominicos. Desde 1913 lo regentaron los Operarios Diocesanos, en la actualidad los sacerdotes diocesanos.



## BENEDICTO XVI

*Queridos hermanos y hermanas:*

En este cuarto domingo de Cuaresma se proclama el Evangelio del padre y de los dos hijos, más conocido como parábola del "hijo pródigo" (Lc15,11-32). Este pasaje de san Lucas constituye una cima de la espiritualidad y de la literatura de todos los tiempos. En efecto, ¿qué serían nuestra cultura, el arte, y más en general nuestra civilización, sin esta revelación de un Dios Padre lleno de misericordia? No deja nunca de conmovernos, y cada vez que la escuchamos o la leemos tiene la capacidad de sugerirnos significados siempre nuevos. Este texto evangélico tiene, sobre todo, el poder de hablarnos de Dios, de darnos a conocer su rostro, mejor aún, su corazón. Desde que Jesús nos habló del Padre misericordioso, las cosas ya no son como antes; ahora conocemos a Dios: es nuestro Padre, que por amor nos ha creado libres y dotados de conciencia, que sufre si nos perdemos y que hace fiesta si regresamos. Por esto, la relación con él se construye a través de una historia, como le sucede a todo hijo con sus padres: al inicio depende de ellos; después reivindica su propia autonomía; y por último —si se da un desarrollo positivo— llega a una relación madura, basada en el agradecimiento y en el amor auténtico.

En estas etapas podemos ver también momentos del camino del hombre en la relación con Dios. Puede haber una fase que es como la infancia: una religión impulsada por la necesidad, por la dependencia. A medida que el hombre crece y se emancipa, quiere liberarse de esta sumisión y llegar a ser libre, adulto, capaz de regularse por sí mismo y de hacer sus propias opciones de manera autónoma, pensando incluso que puede prescindir de Dios. Esta fase es muy delicada: puede llevar al ateísmo, pero con frecuencia esto esconde también la exigencia de descubrir el auténtico rostro de Dios. Por suerte para nosotros, Dios siempre es fiel y, aunque nos alejemos y nos perdamos, no deja de seguirnos con su amor, perdonando nuestros errores y hablando interiormente a nuestra conciencia para volvernos a atraer hacia sí. En la parábola los dos hijos se comportan de manera opuesta: el menor se va y cae cada vez más bajo, mientras que el mayor se queda en casa, pero también él tiene una relación inmadura con el Padre; de hecho, cuando regresa su hermano, el mayor no se muestra feliz como el Padre; más aún, se irrita y no quiere volver a entrar en la casa. Los dos hijos representan dos modos inmaduros de relacionarse con Dios: la rebelión y una obediencia infantil. Ambas formas se superan a través de la experiencia de la misericordia. Sólo experimentando el perdón, reconociendo que somos amados con un amor gratuito, mayor que nuestra miseria, pero también que nuestra justicia, entramos por fin en una relación verdaderamente filial y libre con Dios.

Queridos amigos, meditemos esta parábola. Identifiquémonos con los dos hijos y, sobre todo, contemplemos el corazón del Padre. Arrojámonos en sus brazos y dejémonos regenerar por su amor misericordioso. Que nos ayude en esto la Virgen María, *Mater misericordiae*

ÁNGELUS

Plaza de San Pedro Domingo 14 de marzo de 2010

## ESCRIBE NUESTRO OBISPO



### SEGUIR AL SEÑOR HASTA LA CRUZ

**Queridos hermanos en el Señor:  
Os deseo gracia y paz.**

La Cuaresma es un tiempo intenso de preparación interior, un camino, una peregrinación que nos conduce hasta el manantial de la misericordia, un sendero de seguimiento gozoso, consciente y confiado.

Para emprender el camino hacia la Pascua y prepararnos a celebrar la Resurrección del Señor es conveniente escuchar atentamente la Palabra de Dios. Para entender lo que significa el seguimiento descubrimos en la Sagrada Escritura una serie de nítidos textos.

El Señor hizo salir al pueblo de Israel de la esclavitud de Egipto y lo guiaba y acompañaba: "El Señor caminaba delante de los hijos de Israel: de día, en una columna de nubes, para guiarlos por el camino; y de noche, en una columna de fuego, para alumbrarlos, para que pudieran caminar día y noche" (Ex 13,21).

Dios mismo se hace compañero de camino del pueblo peregrino. No lo abandona en ninguna circunstancia, ni de día ni de noche. Una doble columna orienta el sendero: la columna de nubes guía durante el día y la columna de fuego alumbraba de noche.

Salomón le dice al Señor en Gabaón: "Has actuado con gran benevolencia hacia tu siervo David, mi padre, porque caminaba en tu presencia con lealtad, justicia y rectitud de corazón" (1 Re 3,6). A través del profeta Aías, el Señor presenta a David con estas palabras: "mi siervo David, que guardó mis mandatos y me siguió con todo su corazón, haciendo sólo lo que es recto a mis ojos" (1 Re 14,8).

Caminar en la presencia del Señor con tres rasgos -lealtad, justicia y rectitud de corazón- se expresa también con otras tres dimensiones: guardar los mandatos del Señor, seguirle de corazón y hacer lo recto a sus ojos.

No se puede caminar con soltura en medio de dudas e incertidumbres con apoyos contradictorios. El pueblo de Israel escucha el reproche profético de Elías: "¿Hasta cuándo vais a estar cojeando sobre dos muletas? Si el Señor es Dios, seguidlo; si lo es Baal, seguid a Baal" (1 Re 18,21).

El seguimiento es cordial, de corazón, e incondicional. Es un seguimiento inédito, nuevo, por senderos desconocidos. El Señor se dirige al pueblo diciendo: "Recuerdo tu cariño juvenil, el amor que me tenías de novia, cuando ibas tras de mí por el desierto, por tierra que nadie siembra" (Jer 2,2).

La llamada de Jesús es una invitación al seguimiento, a transitar tras sus huellas. A los primeros discípulos les propone: "Venid en pos de mí" (Mc 1,17). A Leví, el de Alfeo, sentado al mostrador de los impuestos, le dice: "Sígueme" (Mc 2,14).

Ir tras los pasos de Jesús implica renuncia (negarse a sí mismo), cruz (hay que tomarla cada día) y seguimiento: "Si alguno quiere venir en pos de mí, que se niegue a sí mismo, tome su cruz cada día y me siga" (Lc 9,23).

El seguimiento también incluye un importante aspecto de servicio: "El que quiera servirme, que me siga, y donde esté yo, allí también estará mi servidor" (Jn 12,26).

**Recibid mi cordial saludo y mi bendición.**

+ Julián Ruiz Martorell  
Ob. de Huesca y de Jaca

## DIÓCESIS DE ARAGÓN



## Extracto del comunicado que la HOAC y la JOC ofrecen a la sociedad ante el día de la mujer trabajadora.

*“Felices las que tienen hambre y sed de justicia” (Mt 5, 6)*



Celebramos nuevamente el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer Trabajadora. En esta fecha recordamos a tantas mujeres anónimas que han construido nuestra historia, muchas veces con sangre y sacrificio. Mujeres que han entregado su vida para que la situación de la mujer y de la sociedad avanzara en pro de la justicia, la igualdad, la paz y el desarrollo. Su lucha no fue en vano y hoy podemos ver sus frutos y sentimos *“admiración hacia esas mujeres de buena voluntad que se han dedicado a defender la dignidad de su condición femenina mediante la conquista de fundamentales derechos sociales, económicos y políticos, y han tomado esta valiente iniciativa en tiempos en que este compromiso suyo era considerado un acto de transgresión, un signo de falta de fe-*

*mineidad, una manifestación de exhibicionismo, y tal vez un pecado”* (Carta a las mujeres, 2 Juan Pablo II 1995).

A pesar de lo mucho que se ha avanzado en materia de igualdad entre hombres y mujeres en el plano normativo, constatamos que las mujeres siguen sin estar adecuadamente representadas en muchos ámbitos sociales, laborales, políticos y eclesiales. Por lo que son aún necesarios avances en la igualdad de oportunidades en el ámbito laboral y la representación democrática, en la eliminación de estereotipos o en la erradicación de esa lacra que es la violencia de género.

Las políticas emprendidas en los últimos años (recortes sociales, reformas laborales, supresión de las ayudas a la dependencia,...) han gene-

rado una precarización y flexibilización del trabajo, especialmente en las mujeres, que nos hace retroceder hasta épocas que pensábamos superadas, sobre todo en la economía sumergida. El paro no cesa de aumentar. Ante esta situación, entendemos que la educación es una de las principales claves para la erradicación a largo plazo de las desigualdades todavía existentes entre mujeres y hombres.

El hambre y sed de justicia de las bienaventuranzas de Jesús de Nazaret se traduce en hambre de una vida liberada e íntegra, libre de cualquier forma de dominación, liberada para amar, gozar y crear más vida. Solo el reconocimiento de la igual dignidad del hombre y la mujer nos permitirá construir un mundo más justo y el pleno desarrollo de todos y todas.

## AÑO DE LA FE: CREO - CREEMOS

### 19. FUE CONCEBIDO POR OBRA Y GRACIA DEL ESPÍRITU SANTO

“Cuando se cumplió el tiempo, envió Dios a su Hijo, nacido de una mujer” (Gál 4,4). Al llegar la plenitud de los tiempos, el Hijo de Dios asumió la condición humana, siendo concebido por obra y gracia del Espíritu Santo en el seno de Santa María Virgen:

- *Jesús fue concebido de María.* De ella tomó la naturaleza humana. Jesucristo es verdadero hombre y María es verdadera madre de Jesús.

- *Jesús fue concebido por obra del Espíritu Santo.* El Espíritu Santo, “dador de vida”, fue enviado para santificar el seno de la Virgen María y hacer que ella concibiera al Hijo eterno del Padre. (Se trata de una acción especial de Dios: no es correcto llamar al Espíritu Santo “padre” de Jesús).

- *Jesús fue concebido de María Virgen.* María concibió a Jesús, su Hijo, sin la intervención de un padre humano y le dio a luz sin que José, su esposo, hubiera tenido relación con ella. *Dios Padre es el único Padre de Jesús.*

**PARA APRENDER:** Jesús no fue concebido como los demás hombres, pues fue concebido de las entrañas de la Virgen María sin intervención de varón, por obra y gracia del Espíritu Santo.

Los evangelios presentan la concepción virginal como una obra divina que sobrepasa toda posibilidad humana: “para Dios nada hay imposible” (Lc 1,37). La Iglesia ve en ello el cumplimiento de la promesa divina hecha por el profeta Isaías: “He aquí que la Virgen concebirá y dará a luz un hijo” (Is 7, 14).

**PARA SABER MÁS:** *Catecismo* nn. 484-486; 496-498; *Compendio* nn. 94.98.



### EL ESPÍRITU SANTO TRAE TAMBIÉN A JESÚS EN LA EUCARISTÍA

“«¿Cómo tendré yo esto?», dice la santa Virgen, «porque no conozco varón». Responde el arcángel Gabriel «El Espíritu Santo vendrá sobre ti, y el poder del Altísimo te cubrirá». Y ahora preguntas, ¿cómo el pan se convierte en el cuerpo de Cristo, y cómo el vino y el agua se convierten en sangre de Cristo? Y yo te respondo: viene el Espíritu Santo y hace aquello que está por encima de la razón y del entendimiento” (S. JUAN DAMASCENO).

## LUZ, MÁS LUZ • Lacrimarum valle

Dentro de su fichero de madera,  
tras una laja mineral epigrafiada,  
recuerdo de largos años de labor y empeño.  
Viviendo al lado de personas irrelevantes, como él,  
inacabables problemas, encadenados como hormigas en procesión.  
Escasas alegrías, empañadas por lo real.  
Cada vez que miró atrás, temió convertirse en estatua de sal.  
Ya ha entregado su tributo de sangre  
a la sociedad que lo ignoró.  
Ya está a salvo del légame de vulgaridad,  
de temor, de ignorancia.  
Ya está a salvo, por fin, por Él, con Él. *Prisca y Áquila.*

## LIBROS •

### Evangelizar desde los Bienes Culturales. Con nuevo Ardor. Animados por Santa María, La zarza ardiente. *Mons. Damián Iguacen.*



Dicen que una tarde, cuando se ponía el sol, una lamparita de terracota le dijo: «Adiós, maestro. Haré lo que pueda». Se puso el sol, vino la noche, y la lámpara dio su luz. No olvidemos que el mejor evangelizador es el santo. La imagen que preside esta reflexión es «Santa María, Zarza ardiente». Nos recuerda aquella impresionante llamada de Dios, desde la zarza ardiente, sin consumirse, en pleno desierto, a Moisés su siervo. Dios habla desde la zarza, Moisés conversa con Dios frecuente y largamente, cara a cara, como un hombre con su amigo. De esta intimidad con Dios «fiel, lento a la cólera y rico en piedad», saca Moisés la fuerza y la tenacidad de su intercesión en favor de su pueblo. Este acontecimiento quedará como una de las figuras principales de la oración, nos recuerda el Catecismo de la Iglesia Católica (2577). La zarza, en la Biblia, es símbolo de la presencia de Dios. La devoción mariana ha visto en aquella zarza ardiente, sin consumirse, un símbolo de la Virgen María, Madre virginal de Jesucristo. «En la zarza incombustible que vio Moisés en el desierto contemplamos tu santa virginidad; oh, Madre de Dios, intercede por nosotros», dice una antigua antífona mariana. En Teruel hay una venerada imagen de «la Virgen Rota». Hay Museos de «Cristos rotos». Señor, que no llegue a romper mi confusión la imagen tuya que pusiste en mí». «Tú quisiste que la inteligencia humana investigara los secretos de la naturaleza, haz que la ciencia y las artes contribuyan a tu gloria y al bienestar de todos los hombres». *Mons. Damián Iguacen Borau*

## COMISIÓN-VIGILIA

### A las parroquias, comunidades y movimientos de la diócesis de Zaragoza

Queridos hermanos: A estas alturas, suponemos que muchos de vuestros fieles o compañeros de equipo, habrán ya reflexionado el cuestionario y escrito alguna que otra postal, que sobre el GESTO os enviamos allá por Noviembre-Diciembre.

Ahora, en la CUARESMA cristiana, os hacemos llegar el cartel de la Vigilia de Oración que sobre el tema hemos preparado:

Vamos a mirar a Jesús crucificado en cada uno de los rostros que lloran, en cada una de las víctimas inocentes que sufren y padecen las consecuencias de esta crisis y de las respuestas injustas que la agravan. Queremos quitarnos la tentación de sentirnos inocentes y preguntarnos y respondernos, a semejanza del Evangelio: Señor, ¿Cuándo te vimos parado, desahuciado, emigrante, enfermo o encarcelado y fuimos a verte?

Esperamos que acudáis e invitéis a acudir a rezar esta crisis que sufrimos, a todos los fieles y compañeros de vuestras parroquias y movimientos.

**Será en S. Miguel, el viernes día 15 de Marzo, a las 8.30 de la tarde**  
Un saludo fraterno del Equipo de preparación de la vigilia.



## V GESTO SOLIDARIO DIOCESANO (Contra la Crisis)



APUNTES  
PARA EL DÍA A DÍA  
(323)

### Tiempo de oración por el Papa y por la Iglesia

**D**amos gracias a Dios por el pontificado del Papa Benedicto XVI. Su actividad intensa y amplia, su gesto de hacer pública su renuncia a ser el Obispo de Roma y por tanto Sucesor de Pedro, ha sido un testimonio admirable de humildad y de amor a la Iglesia. Seguimos orando por él. Y oramos también por quien haya de ser su sucesor.

En las palabras de Jesús a Simón Padre se describe la potestad que ha de tener el que ha de ser “roca” sobre la que se edifica la Iglesia, se emplea la imagen de “atar” y “desatar” que implica autoridad doctrinal y disciplinar y manifiesta que Pedro, además de ser prototipo del discípulo de Jesús, es el garante de la interpretación auténtica de las enseñanzas del Maestro (Mt 15,15; 17,24-27; 18, 21) y tiene autoridad para excluir o incluir en la comunidad.

Jesús emplea también la imagen de “las llaves” que alude a la autoridad sobre la casa (Is 22,22), en relación con la Iglesia entendida como “construcción”. De este modo se indica la potestad y responsabilidad de Pedro y de sus sucesores, sobre toda la Iglesia.

Seguimos orando por toda la Iglesia, por Benedicto XVI y por el que ha de ser quien le suceda.

*Eliás Yanes*  
arz. em. de Zaragoza

Arzobispo Emérito de Zaragoza

## PRÓXIMOS A LA META

El Día del Seminario, 19 de marzo, Solemnidad de San José, es una jornada festiva para los candidatos al sacerdocio diocesano. Celebramos el patrocinio del esposo de la Virgen María sobre los seminarios y rogamos su intercesión por las vocaciones a la misión sacerdotal.

Digo "misión", como envío y alusión a nuestros seminaristas, auténticos "misioneros": Son seis los seminaristas de la Diócesis de Jaca, uno proviene de otra región española, cinco de distintos países, son misioneros en nuestra tierra. Cursan los estudios eclesiásticos y el acompañamiento espiritual en el Seminario Conciliar "Santa Cruz" de Huesca, adscripto, afiliado a la Universidad de San Dámaso de Madrid; hoy son ellos nuestro Seminario de Jaca, Seminario de "La Inmaculada". Convi-



ven con los seminaristas de Huesca. La colaboración de los docentes de ambas diócesis hace que el Seminario cuente con suficiente profesorado, con idónea titulación académica de doctores y licenciados.

Nuestros seminaristas llegan o se aproximan a la meta: Tres están saboreando la Ordenación de Diáconos, 17 de marzo, a las cinco de la tarde,

en la Catedral de Jaca; tres en los últimos cursos de los estudios eclesiásticos. **Confiamos y pedimos al Señor que suscite nuevas vocaciones.**

Los fines de semana los seminaristas se incorporan a Jaca, donde participan en la pastoral de las Parroquias y de la Catedral: Catequesis, liturgia, voluntariado de Cáritas, presencia en residencias de la tercera edad, celebraciones en tres pueblos de la Jacetania.

Amigos seminaristas, sacerdotes y fieles estamos con vosotros en la imprescindible acogida, formación, acompañamiento espiritual y necesaria colaboración económica. **¡adelante!**

**Rogad al dueño de la mies que envíe obreros a su mies.**

Marino Sevilla

## APARECE LA TABLA DE SAN SEBASTIÁN DE PIEDRATAJADA

La tabla fue robada de la iglesia parroquial de Piedratajada (Zaragoza) en 1975. El pasado 22 de febrero de 2013 volvió a la diócesis de Jaca gracias a la intervención llevada a cabo por la Brigada de Patrimonio Histórico- Grupo I de la Comisaría General de Policía Judicial quienes tuvieron conocimiento por parte de la policía portuguesa de que dicha tabla gótica había sido localizada e iba a ser exportada al Reino Unido.

Está catalogada como Pintura sobre tabla. Último tercio del siglo XV. Estilo gótico-

Hispanoflamenco. Atribuida al pintor zaragozano Martín Bernat (1450-1505). Este fue uno de los pintores españoles más importantes del siglo XV. Una de sus obras más conocidas es el retablo mayor de la parroquial turolense de Blesa, dedicado a la leyenda de la Santa Cruz, que se encuentra actualmente en el Museo de Zaragoza.

De momento, la tabla quedará expuesta en la Sala Capitular del Museo Diocesano de Jaca a la que todo el que lo desee podrá entrar a ver dicha pieza de forma gratuita.



### NOTICIAS

**JAVIERADA PARA JÓVENES y FAMILIAS.** *"Id y haced discípulos a todos los pueblos"*. Sábado, 16 de Marzo, salida a las 9'30 hs. Jaca-Leire; 12 hs. Leire-Liédena; 15 hs. Viacrucis Sangüesa-Javier; 17 hs. Misa en Javier.

**ENCUENTRO DE LAS COFRADÍAS.** Sábado, 16 de Marzo, a las 20 hs. en la Casa Diocesana. *"El Cofrade, testigo de la Fe"*, por D. Fernando Jordán Pemán.

**SEPTENARIO DE LA VIRGEN DE LOS DOLORES.** Del 16 al 22 de Marzo, a las 19 horas, en la S.I. Catedral.

**CHARLAS CUARESMALES EN SABIÑÁNIGO:** Comenzarán el martes, día 12 de marzo y terminarán el viernes día 15 con una celebración penitencial. Las charlas serán impartidas por Don José Antonio Satué Huerto, Vicario Judicial y Párroco de Santo Domingo, de la Diócesis de Huesca: En Santiago, a las 5'30 y, a continuación, la misa. En el Pilar, a las 7 y en Cristo Rey, a las 8 de la tarde. En estos días, la misa en Cristo Rey comenzará a las 7'30 de la tarde.

### ENTRAÑABLE VISITA PASTORAL

El 23 de febrero nuestro Obispo D. Julián, acompañado por el párroco Mosen Ramón Clavería, visitó las localidades de Serué, Aquilué y Caldearenas en el Valle Mangueta, pertenecientes al Arciprestazgo de Sabiñánigo. En todas ellas celebró la Eucaristía del II domingo de Cuaresma y, dentro de la campaña mundial del enfermo, que comenzó el pasado 11 de febrero y que durará hasta el próximo 6 de mayo, administró el sacramento de la Unción de enfermos a 15 personas de las tres localidades, con quienes compartió unos momentos de conversación y convivencia, tanto en la iglesia parroquial como visitándolas en sus casas.